

# EL DIARIO DE MENORCA.

### Puntos de suscripcion.

**MAHON.** EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábrega de la suscripcion por medio de libranza.

### Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

### Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 maravedís por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### De la Correspondencia:

Se confirma de un modo indudable lo que hemos dicho sobre ser falso que el gobierno trate de suspender el cumplimiento de la ley hipotecaria. Tanto es falsa semejante noticia, que el ministro de Gracia y Justicia ha dado ó va á dar una circular aplaudiendo la ley, animando á los registradores á seguir como hasta aquí en el cumplimiento de sus delicados deberes é indicando el modo de remover los obstáculos que se han opuesto hasta ahora á que se cumpla la ley con facilidad en todas partes.

—Dice la *Gaceta de registradores y notarios* que se halla detenido en las dependencias de Hacienda el expediente sobre inscripción de bienes nacionales, y que la direccion general del Registro procura conseguir por todos los medios su resolusion con la urgencia que reclama este importantísimo asunto, de suma trascendencia para el desarrollo del planteamiento de la ley hipotecaria.

—Cree uno de nuestros colegas que la distincion concedida al señor marqués de Molins, elevándole á la grandeza de España de primera clase, tiene por objeto dar á tan ilustre personaje la posicion necesaria para poderle encomendar despues el honrosísimo puesto de ayo de S. A. R. el príncipe de Asturias.

—Segun la *Época*, no ha sido acogida la idea de suprimir la comisaria régia del Sr. Escosura en Filipinas.

—Segun anuncia *El Eco del Ejército*, el 11 parece quedó aprobado por la junta consultiva el modelo de nuevo uniforme para la infantería, que

consiste en chaleco abierto en el verano con levita corta, sin solapa, una hilera de botones y alamares en el pecho.

—La direccion general de infantería ha consultado al ministerio de la Guerra si los sustitutos que cubren plazas por otros tienen derecho á los dos mil reales que concede la ley de quintas del año de 1856; y S. M. se ha servido resolver que el premio de que se trata solo corresponde á los mozos que ingresaron en el servicio por efecto del sorteo, y de ningun modo á los que tengan cabida en él en otro concepto.

—Un pobre trabajador de Sevilla llamado José Zamora ha salvado de una muerte cierta á una mujer y un niño de un año que cayeron al Guadalquivir, de donde les estrajo, con riesgo de su vida. Actos así merecen ser conocidos para honra del que los ejecuta.

—Han vuelto á Valencia los señores Jaldero, Oler y Torruella, que vinieron á Madrid, comisionados por gran número de arroceros para solicitar la derogacion, en lo relativo á este género, del real decreto que ha reformado las tarifas arancelarias. Parece, dice un diario de Valencia, que han obtenido del gobierno que se hagan nuevos estudios sobre esta cuestion, para lo cual se han pedido muestras de arroces valencianos é indios.

—Cada dia son peores las noticias que se reciben en Valencia de varios pueblos de la provincia sobre el estado de la cosecha de seda. En todos ellos se ha presentado la enfermedad de los gusanos, y la mayor parte de las arañas son lastimosamente invadidas despues de la cuarta y última dormida del insecto.

—La langosta se ha presentado con tal intensidad en el término de Caceres que amenaza destruir todas las plantas. La autoridad habia dictado las mas rápidas medidas con objeto de esterminar aquella plaga.

—La administracion de artillería de Dunkerque vendió un fardo de pergaminos de desecho, recogidos por el tiempo, roídos por las ratas y en un estado deplorable. M. Derode y uno de sus amigos compraron los pergaminos, los limpiaron, los escogieron, descifraron los caracteres medio borrados, y entre otros tesoros paleográficos descubrieron las cuentas del intendente del emperador Carlos V. Resulta de aquellos curiosos documentos, que el rival afortunado de Francisco I, que el soberano en cuyas manos estaba la suerte de Europa, no solo comia de potaje durante toda la Cuaresma, segun la costumbre de la época, sino que solo gastaba diariamente para su mesa y la de su casa imperial la módica suma de 88 pesetas. El lunes, primer dia de marzo del año de 1517, el rey de Castilla, de Leon, de Granada, archiduque de Austria, duque de Borgoña y Bravante, habia gastado para él y para su mesa, 184 libras de panes blancos, 31 docenas de panes de segunda, tortas, vino tinto, vino blanco y vino de S. Marti. Se sirvió tambien en la mesa: merluza, sardinas, congrio fresco, salmones salados, sábalos, anguilas, lampreas, 34 libras de manteca, naranjas y verduras, todo lo cual importaba 88 pesetas, un sueldo y dos dineros.

—Debemos esperar pronto algun acontecimiento importante en los Estados de la Union americana. Al fin, despues de tanto tiempo de inactividad,

producida por el mal tiempo y por el estado de las tropas, el ejército del Potomac ha emprendido su movimiento de avance. En el Mississippi un cuerpo confederado ha arrojado la alarma en el país, penetrando en Cap Girarde, donde ha sido rechazado por los federales. Empieza á hablarse entre los confederados de la necesidad de abandonar la línea del Mississippi por no ser posible defenderla con buen éxito después de los últimos movimientos de los federales.

Nunca ha sido en Nueva-York el lujo tan estremado como ahora. El gastar, por ejemplo, shawles de 1.000 duros y trajes de seda de 300 duros es cosa bastante común. Esto tendrá su origen en que los especuladores de Bolsa, los contratistas, los fabricantes, empresarios, etc., etc. se hacen cada vez mas ricos, á medida que las deudas de los Estados Unidos van tomando cada vez mayores proporciones; mas las esposas é hijas dan, según parece, buena cuenta para menguar á quella abundancia de riqueza.

La escuadra rusa destinada á cruzar por el mar Báltico y golfo de Finlandia en vista de los acontecimientos de Polonia ha empezado á armarse. Se compondrá de dos navios de vapor, cuatro fragatas también de vapor, tres fragatas de vela y de dos corbetas, dos avisos y dos trasportes todos de vapor. Toda la escuadra estará pronta á navegar hácia el 20 ó el 25 del presente. Ya ha partido, sin embargo, una division de cinco buques de guerra para el golfo de Riga á fin de vigilar la costa.

Los polacos insurrectos han tomado las siguientes disposiciones para hostigar á los rusos: Se formarán bandadas numerosas que llenarán todo el país, y que ocuparán todos los puntos de defensa inmediatos á los cuerpos del ejército ruso. Cuando un cuerpo de ejército se mueva, acudirán todas las bandadas inmediatas, le atacarán, y se apoderarán de sus armas y municiones. Las bandadas ocuparán todos los puntos de comunicacion entre los cuerpos de ejército ruso y los lugares de que se surten de municiones de boca y guerra, de suerte que los aislarán. Se prohibirá proporcionarles medios de accion y de subsistencia bajo pena de muerte al que desobedezca esta prohibicion; se quiere fatigar á los rusos, atacarles sin cesar

y turbar su sueño. A consecuencia de todo este sistema, se cree, que fatigados y desanimados los soldados rusos, perderán las ganas de batirse, etc...."

La victoria alcanzada por el jefe polaco Jezioranski el dia 6 en Tepila, está plenamente confirmada. La batalla duró siete horas. Los rusos tenían tres mil quicientos hombres y seis piezas de artillería. Los polacos han tenido mas de 100 hombres muertos ó heridos. Los rusos después de haber perdido 400 hombres fueron rechazados hasta Tomaszovo.

El mismo dia el jefe de insurrectos Miniewski sufrió un descalabro cerca de Josefowo.

Leemos en una carta de París: Uno de estos dias se ha verificado una reunion entre lord Cowley, el principe de Metternich y Mr. Drouyn de Lhuys, en el ministerio de Negocios estrangeros, y según las noticias que por buena fuente he podido adquirir, no les ha sido posible ponerse de acuerdo. El embajador inglés se mostró muy resuelto; el ministro francés guardó una gran circospeccion, y el principe de Metternich, imitando su ejemplo, tuvo mucho cuidado en no resolverse á cosa alguna. Este desacuerdo explica perfectamente la actitud de la prensa y la situacion actual de la Francia.

Aunque estos dias se ha dicho que dentro de poco se reuniría una confederacion de los representantes de las grandes naciones para poner termino á la cuestion polaca, un periódico francés, generalmente bien informado, asegura que las cosas no están tan adelantadas.

Las noticias recibidas por el gobierno francés de Cochinchina llegan al 31 de marzo. El orden renacia en la colonia después de tomada la fortaleza de Go Cong y de la dispersion de las bandadas de insurrectos que se habían concentrado.

Gran número de poblaciones comprometidas en la insurreccion se habían apresorado á someterse, aceptándose su sumision á condicion de que entregasen los jefes de los insurrectos, muchos de los cuales habían sido entregados en manos de las autoridades francesas.

El almirante Bonard debía venir á Tolon á bordo de la *Semiramis*. El jefe de las fuerzas españolas debía embarcarse en la corbeta *Circe*.

Todas las tropas españolas de-

bian embarcarse el 2 de abril á bordo del trasporte el *Europeo* para volver á Manila.

Dicen de Londres: El 23 de marzo habían los franceses sitiado á Puebla completamente, y el 27 había penetrado en la ciudad una parte de sus fuerzas. Rompieron el fuego contra la casa de detencion, cárcel, que estando muy fortificada resistió hasta el 31. Los franceses abrieron brecha ese dia, avanzaron y tomaron la plaza por asalto. En seguida tomaron á la bayoneta otras dos posiciones fortificadas. Ya dentro de la plaza ocuparon las dos calles principales que conducen á la plaza de armas.

Destruídas las barricadas de las calles los zuavos y un regimiento de línea apoyados por los zapadores, avanzaron desalojando casa por casa á los mejicanos. Al fin se apoderaron de la plaza de armas y de la catedral que había sido convertida en fortaleza. Comoufort llevaba 12,000 hombres, pero los franceses le impidieron llegar hasta Puebla. Guadalupe y Loreto son las solas posiciones que conservan aun los mejicanos. Se defienden heroicamente. Los franceses tuvieron 150 muertos y 500 heridos.

M. Vial ha practicado en la Academia de ciencias de París un curioso experimento relativo á un procedimiento de grabado tan rápido como la fotografia, del cual es el inventor. El principio en que se funda consiste en que, como es sabido, cuando se introduce en una disolucion salina que contenga un metal de las cuatro últimas secciones, otro metal perteneciente á una de las mismas, la disolucion se descompone y el metal reducido se precipita sobre el segundo, comunmente con mucha adherencia. El procedimiento consiste en hacer sobre el papel un dibujo, que luego se calca sobre el metal por aplicacion húmeda, ó mejor aun, en dibujar directamente sobre el metal por medio de una tinta metálica, compuesta por ejemplo, de una sal de cobre en disolucion para el acero y para el zinc; de una sal de mercurio para el cobre; de una sal de oro para la plata, etc., y en grabar en seguida con un ácido apropiado. Así es que un dibujo hecho con una tinta de sulfato de cobre y calca-do sobre acero puede dar instantáneamente un grabado en talla dulce.

**MAHON 22 DE MAYO.**

**Efemérides.**

337.

Moerte del emperador Constantino el Grande.

1213.

El rey de Castilla Alfonso VIII sitió y tomó á Alcaraz defendida por los moros.

1213.

El rey D. Pedro el Ceremonioso que guerreaba con el de Mallorca para desposeerle de sus Estados, entre otros el de Rosellon, pone sitio á la plaza de Arjiles.

**Procedente de Tolon en cuatro**

días fondeó ayer en este puerto la fragata holandesa de hélice y fuerza de 400 caballos, *Zeeland*, al mando del capitán de navio Mr. Fabius con 503 plazas y cincuenta cañones.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**SANTO DE HOY.**

Santa Rita de Casia viuda y Santa Quiteria.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en la iglesia de San Francisco.

En la de las Religiosas Concepcionistas á las 6 y  $\frac{1}{2}$  de la tarde continúa el solemne y devoto septenario que anualmente dedican al Espíritu Santo.

**SANTO DE MAÑANA.**

Santos Desiderio y Miguel obispos.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

**SOL.**—Sale á las 4 horas y 40 ms.—Pónese á las 7 h. y 13 ms.

**LUNA.**—Sale á las 8 h. y 33 ms. de la M.—Se pone á las 10 h. y 53 ms. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 21 de Mayo de 1863.

Servicio para el 22.

Gefe de día: D. Celestino Carballo, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Granada. — Parada, este cuerpo y Zaragoza. — Hospital y provisiones, Zaragoza. — El T. C. Sargento Mayor. — Juan Perea y Jáuregui.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

**SALIDAS.**

Para Aleudia javeque esp. San Felipe de 30 ts., pat. José Tuells, con 5 trips, 17 pas. y lastre.

Para Argel pailebot esp. Gallo de oro de 49 ts., cap. D. M. Hernandez, con 7 trip, 15 pas. y sillares.

**AVISOS OFICIALES.**

**Junta Municipal de Beneficencia de Mahon.**

El día veinte y tres del corriente á las doce de la mañana, se celebrará, como está ya anunciado, en

el despacho del Subgobierno de esta Isla, la subasta para el arriendo del Teatro de esta ciudad, propio de la casa de Misericordia de la misma, con arreglo al pliego de condiciones inserto en el Boletín oficial Balear y en el número 1350 de este periódico.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Mahon 21 de Mayo de 1863. — El Alcalde Presidente, Juan J. Sancho.

**Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.**

Habiendo fallecido en la tarde de ayer de enfermedad natural el individuo Juan Pou y Vila f.º 27 de Patrones de Ciudadela y Patron de la falúa de esta capitania de Puerto; se hace saber al público por medio del periódico de esta Ciudad para que los que se consideren con derecho á optar á dicha plaza de Patron de la Falúa, dirijan sus solicitudes al Excmo. Sr. Capitan general del departamento de Cartagena por el conducto de esta Comandancia en el improrogable tiempo de un mes á contar desde este día. Mahon 21 de mayo de 1863. — El Comandante interino. — Juan Martinez.

**El Comisario de guerra Inspector de utensilios de esta plaza.**

**HACE SABER:** Que debiendo procederse en pública subasta á la venta de 52 arrobas de trapos, 39 idem de retazos de manta, 140 tablas, 12 bancos, 10 capotes de centinela, 19 espuestas, 16 lámparas, 16 mecheros, 16 palometas de hoja de lata, 12 sillitas, 14 tinajas y 15 tavaderas, todo inútil y existente en los almacenes de la factoría de utensilios de la misma, queda señalado para el remate el día 22 del corriente á las doce de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspeccion de dicho ramo sita en la calle de Anunciay n.º 28, con sujecion al pliego de condiciones y precios límites que se hallan de manifiesto en la referida oficina, hasta cuya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que quieran adquirir dichos efectos. Mahon 6 de Mayo de 1863. — Felio Passapera y Sairols.

**ANUNCIOS.**

**GRAN BARATO DE QUINCALLA Y OTROS EFECTOS.**

En el establecimiento que acaba de establecerse en la plaza de la Cons-

titucion número 8, se venden:

ABANICOS desde el precio de 15 cuartos hasta 80 y mas reales.

SOMBRILLAS de seda y algodón desde 12 hasta 90 reales.

JUGUETES para niños y niñas, los hay de finos y de ordinarios.

BRAZALETES de plique, de granos, de sándalo y de otras clases.

ALFILERES para el pecho y para las mantillas; gemelos; cadenas y llaves para reloj.

PERFUMERIA de las mas acreditadas fábricas de Colonia, Paris y Barcelona.

Peines de adorno para señoras; porta monedas; cubiertos de alpaca de 7 y 12 rs.; cuchillos de mesa y tenedores; cinturones y otra multitud de artículos que se espenderán á precios sumamente módicos.

**ABANICOS.**

En la tienda de Orfila, calle del Arraval n.º 1, se ha recibido un completo y variado surtido de abanicos del mejor gusto y última moda, desde el precio de 6 cuartos á 100 reales vellon cada uno.

Tambien se ha recibido otro surtido de perfumeria de una de las mas acreditadas fábricas de Paris, compuesto de Cosméticos, pasta zeolyte para las navajas, Extractos de olor para los pañuelos, Agua de colonia superior y de la llamada Imperial, Bengine para quitar manchas, Selenite, Mucilage y Agua de la China para teñir el pelo, polvos de arroz para suavizar el cutis, Jabon para las familias é Imperial de lechuga y otros efectos de perfumeria.

**ELEGANCIA Y BARATURA.**

El dueño de la acreditada tienda sita en la calle de Adrover n.º 11, esquina á la plaza de la verdura, participa á sus numerosos favorecedores haber recibido recientemente de las mejores fábricas de Cataluña un rico y variado surtido de telas para trajes de señora y de caballero, son estos: vestidos de lanilla, otros de lana entretejidos de seda los que atendiendo á su bondad y variado gusto se dan á un precio nada exorbitante; una coleccion de pantalones en cortes de diferentes y hermosos dibujos des-

de el mas infimo al mas alto precio, y para que nada falte al mas modesto comprador promete hacer una gran rebaja en indianas que por su anchura y bondad se duran a un precio arreglado de 4  $\frac{1}{2}$ , 5, 6 cuartos el palmo.

Por último se encontrará en la misma: un gran surtido de jaconás á 7 cuartos palmo, un acopio de pañuelos pintados desde 12 cuartos por arriba, otro idem de barex de hilo á 4 rs. vn. uno y una variada coleccion de grandes pañuelos de señora para verano, muy bonitos, claros, bordados algunos en seda, y que se dan á un precio nada excesivo.

En algunos de los géneros indicados promete hacer una rebaja considerable en los precios.

## CORREO DE AYER.

A la 3  $\frac{1}{4}$  de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcuñia, el vapor MENORCA.

De los periódicos que hemos recibido, cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 20 del actual, copiamos lo siguiente:

—De la Correspondencia del 17:

Hoy á las dos de la tarde se ha reunido en Madrid el consejo de ministros y se ha empezado á ocupar de los nombramientos de Gobernadores civiles.

—Dáse por seguro que en el primer Consejo que presida S. M. ó en el primer despacho que tenga el señor Vaamonde, quedarán firmados los decretos para las remociones y traslaciones de gobernadores civiles.

—Se asegura que el ministerio de la Guerra se confecciona una reforma importantísima para las clases del Estado mayor general y para todas las demas. Se trata del retiro voluntario de los oficiales generales, ofreciéndoles sueldos muy aceptables.

—Se ha firmado en esta corte un tratado de estradicion de criminales, que ha sido ajustado entre los gobiernos de España y Hannover.

Dal Diario de Barcelona del 19:

Por parte telegráfico que se ha recibido de Cádiz, se sabe que el vapor Cataluña, procedente de Puerto Rico habia llegado á aquel puerto con felicidad en el dia de ayer, y que hoy saldría para esta.

—Hace algunos dias se halla en esta capital al Exmo. señor General

Gobernador de la isla de Menorca, D. Joaquín Bassó's, que ha venido en uso de Real licencia para tomar los baños de Caldas.

Nueva York 5 de mayo. — El general confederado Lee atacó el sábado con todas sus fuerzas en Chancellorsville el ala derecha del ejército federal del Rappahannock, y venció á un cuerpo de este ejército. El dia siguiente continuó la batalla, y aun que no fué absolutamente decisiva, se asegura que fué favorable á Hooker. Las pérdidas han sido por ambas partes muy considerables.

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 16 de mayo.

El Rey viudo de Portugal ha pasado hoy á Aranjuez, donde le recibirá S. M. la Reina.

A mediados de la próxima semana partirá el general Narvaez para Loja.

El Consejo de Estado se ocupa en las bases del reglamento orgánico de bancos hipotecarios.

—Ayer salió de Cádiz el correo de la Habana, llevando á bordo al general Herrera, que va á ocupar la comandancia del apostadero de la Habana.

Madrid 18 de mayo.

En el Consejo de ministros de esta tarde seguirá tratándose de la cuestion de gobernadores. Se espera que quedará resuelto para poder presentar la combinacion en el primer Consejo que presida S. M. la Reina.

—Ha llegado á Cádiz el correo de la Habana, trayendo noticias de Puebla del 12 de abril. Los franceses continuaban acorralando á los mejicanos, quienes ocupaban el barrio de San José y los fuertes de Guadalupe y Loreto. El general Forey habia enviado despachos á Paris diciendo que tomaría á Puebla.

Santo Domingo 20 de abril. — Cuatro cabecillas complicados en la última insurreccion han sido sentenciados á muerte.

Madrid 19 de mayo.

Hoy se reúne el Consejo de ministros, para ocuparse en el arreglo y eleccion de gobernadores, siendo prematuras las noticias que han circulado sobre algunas promociones.

En el ministerio de Fomento se está preparando con actividad el expediente concediendo á 160 pueblos una subvencion para material de escuelas.

El señor Salaverria ha sido nombrado subgobernador del Banco de España.

El señor Madrazo se ha encargado de la direccion del Constitucional que apoyará al ministerio.

Madrid 20 de mayo.

La Gaceta publica sancionada la ley autorizando al gobierno para cobrar las contribuciones.

La Correspondencia desmiente los nuevos rumores de crisis ministerial, asegurando que es íntima la union que reina entre los individuos del gabinete, y añadiendo que el general Gochá está resuelto á salir tambien del ministerio siempre que lo verifiquen todos sus demás compañeros.

Positivamente el gobernador de Barcelona, señor Sepúlveda, posee toda la confianza del gobierno.

Paris 16 de mayo.

El general Mouraviel reemplaza al general Nacimoff en el gobierno de la Lituania.

Nueva York 6. — El resultado de la batalla del Rappahannock es dudoso, pero las pérdidas han sido considerables. Se asegura que los federales van á proceder inmediatamente al ataque de Vicksburgo. Ha empezado nuevamente el ataque de Charleston.

Paris 17 de mayo.

La insurreccion polaca se estiende á la Podolia y á la Volhynia.

La insurreccion ha estallado tambien en la Ucrania, á escepcion de dos dirtritos. En la Ucrania se ha proclamado á Hetman por jefe de la insurreccion.

—El Monitor publica noticias de Puebla del 13 de abril. Todo iba bien. El vapor Marceau habia apresado una goleta mejicana. Mérida se habia pronunciado á favor de los franceses.

Paris 18 de mayo.

Los partes de origen ruso anuncian que los insurgentes han sido derrotados en los gobiernos de Kalisch, Grodno y Kiew.

San Petersburgo. — El gobierno ha mandado poner en pié de guerra los regimientos que guardan las fronteras de la Finlandia.

Paris 19 de mayo.

En el Japon y la Cochinchina reina tranquilidad. En la India han cesado las perturbaciones que habian estallado en la frontera.

Nueva York 6. — Los confederados han rechazado á los federales del Rappahannock. El combate ha sido encarnizado, y grandes las pérdidas.

Londres. — Lord John Russell ha dicho en el Parlamento que el almirante Milnes protegerá á los buques ingleses en las aguas de Matamoros.

Los jurisconsultos de la Corona han aprobado todas las decisiones del Tribunal de presas norte americano.

Paris 20 de mayo.

Dicen de la frontera de Polonia que 4,000 insurgentes han batido á 3,000 rusos cerca de Garlovin, y se dice que la insurreccion se ha propagado á la pequeña Rusia, allende el Dnieper.

Por tono lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva núm. 21.